

# EL DEMÓCRATA

## SEMENARIO LIBERAL MONÁRQUICO

Número suelto. 10 cénts.

Saldrá los domingos

Trimestre, 1.50 ptas.

Los trabajos insertos en este periódico, se publican bajo la exclusiva responsabilidad de sus autores

Redacción y Administración  
CALLE DEL LIRIO, núm. 2

Anuncios a precios convencionales  
No se devuelven los originales

**LA CATALANA**  
Gorras-Sombreros-Paraguas  
**ESTEBAN BALLESCÁ**  
Plaza Ganado, 21 : GRANOLLERS



PALMA, 41

**Pianos**  
DE ALQUILER  
V<sup>da</sup> Roura  
GRANOLLERS

**RELOJERÍA Y PLATERÍA**  
**JOAQUÍN CUMELLA**  
Casa especial para toda clase de composuras  
PRECIOS REDUCIDOS  
Se compra oro, plata y platino  
Palma, 37 (Estanco) : Granollers

### Lo que va de ayer a hoy

La casualidad llevó a mis manos un número del semanario madrileño «La Monarquía» que dirige el preclaro publicista Benigno Varela.

Y, haciendo honor a la verdad, confieso que me causó grata impresión un artículo allí inserto, en el que se reseña las dotes que deben adornar a un buen Rey constitucional, y que acaba con:

«Así debe ver el Rey constitucional!

Y así es nuestro Rey, Alfonso XIII»

¡Cuanto me complaciera el tal artículo!

Más ¡oh! sarcasmo, lo firmaba ¿quién? el *leader* del catalanismo, Francisco Cambó.

El mismo que adverbaba que al hablar de Madrid se le *crispaban los puños*, y al poco tiempo, cuando los azares de la política le llevarán a la villa y Corte, y sin darse cuenta, quizá por un muy humano instinto, *abría la mano*.

¡Cómo cambian los tiempos!

¿Quién no recuerda las indignas campañas que contra nuestro Rey hicieron, en diarios y periódicos catalanistas y que merecieron los honores de ver signados, más de una vez, con lápiz azul por el fiscal de S. M.

¡Y pretenden que se les crea sinceros!

A los políticos de oficio, a los circunstancionalistas, es una ironía el mentarles, siquiera, la sinceridad; ya que tal palabra no tiene cabida en su mezquino diccionario.

¿Por qué no declararse monárquicos, o dar fe de republicanos?

Ah; ya caigo; le sienta mejor el *hablar* en

monárquico para Madrid y guardar al propio tiempo *prudente equilibrio* en Cataluña.

La tal posición es por demás cómoda y de excelentes resultados: permite que vayan muy bien en el *machito* los mangoneadores de la tal política, ya sean los liberales o conservadores quienes disfruten del poder.

Pero todo tiene su fin y los verdaderos amantes de Cataluña serán los primeros en desenmascararles para que se convenzan todos de que ese *coco fiero* mal llamado catalanismo, no es otra cosa que una creación ridícula, fantasmónica, grotesca...

Desde Madrid

### POLÍTICAS

A propósito de la conferencia que ha poco celebraron don Antonio Maura y el señor Vázquez de Mella, fué acogida — de momento — con calor la versión de que muy en breve iba a ser un hecho la formación de un *nuevo partido*.

Me parece que huelga en absoluto el comentario; pero por si así no fuera, y aun marcando el hecho únicamente para que se vea que tomo nota de él, será preciso que hable del «supuesto táctico», última invención, aunque el tema será viejo, de los mauristas intranquilos, según el cual estamos a dos dedos de tener en España un partido católico, en que entrarían mauristas y jaimistas, bajo la jefatura — claro está — de don Antonio Maura.

El ejemplo de Bélgica parece haber reducido a los que hablan de esas cosas como de sucesos posibles, y es lástima que no le hayan examinado bien y de cerca; bastaría con eso para que no se hablase más del tema, porque es evidente que si algo lamentable hay en Bél-

gica es la forma en que se desarrolla la lucha constante entre ese partido y sus antagonistas.

Pero sin llegar a tanto, limitándonos a ver el proyecto dentro de casa, cabe preguntar: ¿Para qué? No se vé, en efecto, qué ventajas podrían resultar al país de la tal unión, cuyo único programa efectivo habría de ser una marcadísima intransigencia en todo y para todo.

Los aficionados a ese género de combinaciones alegaban, como razón suficiente de lo que piden, que los elementos jaimistas reconocerían la dinastía; pero el señor Vázquez de Mella se ha encargado de aguarles el vino; en efecto, el elocuente orador tradicionalista ha manifestado estimar lo del *nuevo partido* como pura fantasía, ya que a nadie ni con nadie habló de tal cosa, ni con el señor Maura con quien había departido más de una hora.

Y añadía — el ilustre tribuno — que ello sería factible el día que se encargara del gobierno de la nación don Melquiades Alvarez, pero sin que la tal unión impidiera el que continuaran defendiendo con entusiasmo la causa de don Jaime.

Como se vé, la declaración es terminante y, en realidad, de ella se desprende: que hasta ahora no se ha tratado de formar un nuevo partido y que, caso de hacerlo, ni reconocerían la dinastía, ni para nada precisaba la transformación de los partidos actuales.

En estas condiciones, parece completamente inútil que se hable más del tema. Hágase el partido — que no parece fácil — o no se haga, su peso en la política española sería leve, y es evidentísimo que hay muchos asuntos más interesantes de que hablar.

\* \* \*

El ministro de la Gobernación, anda hace unos días la mar de preocupado; él, tan atento y fino, tiene hasta para con sus íntimos una brusquedad enigmática.

Aguzado el ingenio me dice un *oráculo*, que le aconteció al simpático don Pepe.

Y ahí es nada.

Los electores de Murias de Paredes — dis-

trito que venía representando el señor Dato — le dicen muy seriamente que no quieren confiar su representación al presidente del Consejo.

Y el ministro, que ha mandado allí a un joven político y a la vez hábil diplomático para ver de suavizar asperezas, no sosiega hasta y tanto tenga resuelto conflicto para él de tanta monta.

Ene

14-1-14.

## NOTAS

### Al «escribiente» de las «Notes» de EL VALLÉS NOU

Ese *escribidor* ignora, da al olvido, o aparenta dar al olvido e ignorar las afirmaciones de la Redacción de EL DEMÓCRATA en el primer artículo de su primer número, titulado «Cumpliendo un deber».

*Por abolengo, por quijotismo o por posse, devolveremos cortesía por cortesía y agravio por agravio.*

*Nunca los primeros en ofender, tampoco iremos remisos en cobrar la ofensa.*

¿Está esto claro?

¿Qué mucho, pues, que ante el injurioso ataque de los libelistas de «El Vallés Nou» y la calumniosa especie lanzada a la publicidad contra nuestro respetado y buen amigo señor Barangé, protestemos indignados y les enseñemos los dos únicos caminos a que conduce su soez desaprensión?

¿Lo estiman como amenaza?

Nos es igual.

Contra gentecilla de su calaña es inútil emplear los procedimientos que están en uso entre caballeros.

Ni cobran con su brazo la ofensa recibida, ni pagan con su pecho la que se les iniere.

Reciben en la espalda los palos y tímidamente ofrecen al adversario las posaderas.

Y, claro está, en ese caso, lo único que puede castigarles, sin deshonor para el propinante, es la suela del zapato.

¿Hemos dicho algo?

\* \* \*

Como los de «El Vallés Nou» no han hecho público, a pesar de nuestro reto, el nombre del supuesto coaccionado, ni el asunto que dió lugar a la supuesta coacción, — que canallescamente afirmó haber efectuado el señor Barangé, — QUEDA DESCALIFICADO el periódico en cuestión y descalificados todos cuantos, perteneciendo a su Redacción, se hagan solidarios de la infamia contenida en las *Notes* de referencia de aquél.

Eso claramente estatuye y determina el Código de Honor.

En su consecuencia, les cuadra a perfección el dictado de *cobardes calumniadores*, con que justamente les designamos.

## Los que mueren

Tras penosa enfermedad, falleció la pasada semana, confortado con los auxilios espirituales, el que fué sabio doctor en medicina y estimado amigo nuestro, don Salvador de la Trinidad Camps y Puntas, a la edad de treinta años.

Cursó muy brillantemente, la carrera en la Universidad de Barcelona y al terminarla — muy joven — comenzó a ejercerla en nuestro pueblo y con gran éxito, dedicando la mayor parte del tiempo, que le permitían sus enfermos, a los libros, de los que fué constante enamorado.

Cruel dolencia, hizo presa de su salud, quebrantándola al extremo de impedirle el ejercicio de su profesión. Esto deprimió grandemente su ánimo y tal vez precipitó el triste desenlace.

Fué muy querido por cuantos le trataron y no pudo ser menos dada la bondad de sus sentimientos.

El entierro constituyó verdadera manifestación de duelo, que mitigar debe en algo el justo dolor que embarga a su familia, pues fué patente prueba de que Granollers quiso ser participe en su pena.

Al reiterar a la familia Camps nuestro sincero pésame, dedicamos sentido recuerdo al que fué amigo nuestro muy querido.

Descanse en paz.

## LATIGAZOS

El domingo, día 11, era día señalado para la renovación de cargos, de la junta directiva de la flamante «Lliga Regionalista» en Granollers.

Acontecimiento, verdadero acontecimiento (?) político, que preocupaba hondamente — podemos decirlo sin temor de exagerar — a más de cuatro catalanistas granollerenses, porque y dicho sea con sinceridad, son más de cuatro, no muchos más, los socios de dicha entidad, ya que dudamos lleguen a catorce.

No podemos precisar si la renovación tuvo efecto.

De haber sido ello un hecho, podemos adelantar a nuestros lectores, y casi, casi, creemos que no tendremos luego que rectificar, que fueron por *unanimidad* reelegidos en sus cargos los que hasta la fecha los desempeñaron.

Y si preguntan ustedes porqué fué ello, les contestaré:

Pues porque...

De no hacerlo de tal modo,

Según dice quien há vista,

Tenía que disolverse

La «Lliga Regionalista»...

...en Granollers, por falta de socios para turnar...

Tableau!!!

Por fin el domingo pasado volvió a ver luz «El Vallés Nou».

Nada, no fué nada; sólo un pequeño eclipse... cuestión de la *rotativa*, dicen sus redactores y partidarios.

Un número menos, replican, con acento agriado y recelosos, sus suscriptores...

Señor: y que egoístas, clama indignado, rojo de rabia, el director!

¡Imbéciles! Si no fuera por Plaga y su elección!...

¡Calma! ¡Calma, colega amigo! Porque, cual yo, aunque los dos muy malos, poeta eres.

¡Calma! ¡Calma!, autor de *mérito!*... (Que conste que en esto eres mas tú que yo, pues, no han podido patearme, ni criticarme obra alguna, por la sencilla razón de no haberla concebido aun... Verdad es que me aventajas en edad.)

Y, por fin, ¡calma, calma, gusanito de la tierra!... — (que tal se tornará tu cuerpo cuando mueras) — pues si calma no tienes, te aseguro un fin horrorífico.

No tendrás, tú, buena muerte.

Morirás desesperado

Y debe ser cosa triste

Morir como un condenado.

Es un consejo de amigo que te doy en gracia al afecto que te tengo.

Scianca-Ferro

## Del Ayuntamiento

El pasado jueves, a las nueve y media de la noche, nuestro Ayuntamiento celebró sesión de primera convocatoria, con asistencia del alcalde, señor Tardá y de los concejales señores Robert, Deu, Puigrodón, Pujol, Barangé, Estrada, Barbany, Raich, Torras, Puntas y Riera.

Leyóse el acta de la sesión anterior, que fué aprobada por unanimidad y sin discusión.

El señor Tardá dice al señor Puntas que por no haber tenido listos, la imprenta, los estados de la situación económica del Ayuntamiento, no ha podido cumplir los ofrecimientos que hiciera en la pasada sesión; quedando en hacerlo a la mayor brevedad.

Al señor Torras le dice haber hecho las gestiones que indicara cerca de las compañías de electricidad y, después de una aclaración de dicho señor, queda en avistarse de nuevo con dichas entidades, a fin de que sean atendidas las justas pretensiones de los pequeños industriales que se surten con fluido de aquéllas.

A continuación da cuenta de un oficio de «La Unión Liberal», invitando, como en años anteriores, al Ayuntamiento, para que en corporación asista a la manifestación conmemorativa de luctuosos sucesos ocurridos en esta villa el año 1875 y que debía tener lugar esta tarde, a las dos y media.

Dicha proposición es apoyada por el señor Robert y, después de largo debate, en el que intervienen los señores Tardá, Torras, Puntas y Riera, se acuerda asistir en corporación, habiendo votado en blanco los señores Puntas, Riera, Raich y la presidencia.

Dase lectura a un oficio del capitán general de Cataluña, por el que se interesa que el Ayuntamiento proporcione terrenos en los que puedan instruirse los reclutas, amenazando con trasladar el escuadrón a otra villa, caso de no ser atendido.

A propuesta del señor Puntas, el alcalde y tenientes de alcalde son los encargados de resolver tal asunto.

El alcalde da cuenta al Consistorio de que la comisión de Hacienda, en su última reunión resolvió se habilitase local, en terrenos cerca del matadero, para depósitos administrativos y

corrales para ganado y propone al Ayuntamiento sea aprobado.

Se opone el señor Robert, por entender constituye ello infracción de ley.

Interviene el señor Puntas en la discusión, manteniendo el criterio de la presidencia y, tras largo debate, se acuerda que por la Alcaldía se eleve consulta al Negociado de Consumos de la Administración de Hacienda y obrar en consecuencia.

El señor Puntas, aludiendo a la deficiencia del material de incendios, pregunta al señor Barangé a qué altura están las gestiones que para la adquisición de material necesario, se le encomendaron.

Dicho señor manifiesta tener en su poder notas de precios, que pone a disposición de la Alcaldía para que resuelva.

Se acuerda que la presidencia, junto con la comisión de Bomberos, adquieran inmediatamente el material que estimen necesario.

Respecto al asunto de la compañía del gas, renuévase pesado debate, en el que intervienen los señores Puntas, Riera (iniciadores del debate), Torras, Robert, Pujol y la presidencia, para llegar al acuerdo que ya había recaído en la sesión anterior.

Finalmente, el señor Torras pide a la Alcaldía se den órdenes oportunas a fin de evitar el que se obstruya la vía pública con escombros de obras que realicen en el interior de las casas, los particulares, máxime cuando no pagan canon alguno, por ello, al Municipio.

Así mismo se lamenta del irregular servicio de limpieza pública y domiciliaria y ruega al alcalde dicte oportunas órdenes para que se establezca dicho servicio de modo regular.

El señor Riera pregunta a la presidencia qué hay de la instancia que presentó el señor Mauri.

El señor Tardá le contesta que la comisión se ocupó del asunto y que no ha dictaminado aun.

A las once y cuarto se levanta la sesión.

## La nota de la semana

La nieve. He aquí la nota de la semana en Granollers, mejor, en España entera; pues, según nos comunica el telégrafo, el temporal ha sido general en la península.

El jueves, al despertarnos, sentimos la sensación de lo nuevo, de lo inusitado. La nieve, caída durante la noche en gran cantidad, cubría con blanco manto nuestras calles y plazas, por las cuales sólo transitaban aquéllos que, para ganarse el pan de cada día, habían de dejar el calor del hogar. Y del cielo, hasta cerca de mediodía, manaron abundantes los blancos copos, que eran saludados con gritos de alegría infantil, por unos — los que en ello sólo veían la soberbia belleza del paisaje; — en tanto que a otros — más juiciosos o más necesitados — les causara honda tristeza tal espectáculo.

Y el viernes por la tarde, cuando las aceras ya se veían casi libres del peligroso estorbo que es la nieve congelada, otra nevada cubrió de nuevo el piso de espesa capa.

A pesar de que el vecindario, atendiendo la súplica de esta Alcaldía, procedió con rapidez a limpiar de nieve las aceras, las caídas a causa de los resbalones han sido muchas, siendo bastantes los contusos, algunos de ellos, según se dice, de alguna gravedad. Esto es lo más lamentable.

El mercado que debía celebrarse el jueves, como es de suponer, hubo de suspenderse, causando con ello el natural perjuicio al comercio local.

Las fábricas, a causa del excesivo frío, han empezado sus tareas, estos días, mucho más tarde que de ordinario.

Y en el «Royal-Cine», sin duda por igual motivo, se han suspendido las sesiones anunciadas para ayer y hoy.

Ahora no nieva ya; pero el frío, a causa de las fuertes heladas, es intensísimo.

¡Una delicia, vamos!

## NOTAS LOCALES

Se nos asegura que la próxima semana se encargará de la dirección de «La Comarca», nuestro particular amigo, don Trinidad Comas.

Con motivo de las nevadas de estos días, se ha aplazado la velada que debía celebrarse en «La Unión Liberal» esta noche, así como también la manifestación conmemorativa de luctuosos sucesos ocurridos el año 1875, anunciada para esta tarde.

Ambos actos se celebrarán el día 25.

El martes de esta semana declaróse un incendio en la fábrica de la viuda e hijos de Juan Torras.

Atortunadamente no revistió importancia, logrando reducirlo a las dos horas.

El día 24 tendrá lugar la fiesta que los carreteros debían celebrar ayer en honor de su patrón San Antonio y que ha sido suspendida a causa de las nieves.

## COMARCALES

### Cardedeu

El domingo pasado se celebró en la escuela particular de niños que sostiene la «Asociación de la Instrucción de Cardedeu» una especie de fiesta literaria, precursora de otras de más importancia que se propone dar dicho centro de cultura.

Siendo de reciente fundación la tal escuela, no tuyo más objeto la fiesta de ahora que empezar a preparar y a estimular a los pequeños alumnos.

La numerosa falange de hombrecitos se portó de una manera irreprochable, dada la edad de muchos de ellos, que nos hacían alimentar la ilusión de que nos hallábamnos en el país de los liliputienses.

Asistieron a tan simpática y agradable fiesta, numerosas familias, resultando en extremo pequeño el local escuela en que se efectuó. También hicieron acto de presencia algunas autoridades de la localidad.

Al final, el presidente honorario de tan honorable entidad, don José M.<sup>a</sup> Vilaseca, abogado de Barcelona, dió las gracias a la concurrencia y pidió un aplauso para el digno y paciente profesor, el joven don Enrique Cassasas, a quien se le tributó una bien merecida ovación.

Después los niños y la Junta Directiva pasaron a la casa veraniega del referido señor Vilaseca, donde fueron obsequiados con dulces, pastas finas y champaña.

Plácemes a la «Asociación de los Amigos de la Instrucción de Cardedeu», y hasta otra.  
Corresponsal

### Mollet

El domingo próximo pasado, celebró la sociedad «Unión Familiar» junta general para proceder a la renovación de cargos de la directiva.

Considerando la mayoría de socios que ésta había llevado a cabo una labor fecunda para la sociedad, no tuvo inconveniente en reelegir para los cargos de presidente, secretario y cajero, respectivamente, a los señores Molí, Pujol y Alemany.

Que sigan por el camino emprendido así como los nuevos vocales elegidos, lo cual esperamos fundadamente, dado el cariño que han demostrado tener a la casa.

— Como de costumbre de todos los años, para la fiesta que los carreteros celebran con motivo de san Antonio, sortean el local donde debe tener lugar la misma, habiendo favorecido la suerte al cafetero Menna Alemany.

— Parece ser que el Ayuntamiento prepara algún *golpe de efecto* y decimos esto porque hace ya unos días que muchos vecinos han recibido la *agradable* visita del cobrador del fluido eléctrico para anunciarles que el mes actual ha impuesto nuestro magnífico Ayuntamiento un *impuesto de un 50 por ciento* sobre el del Gobierno.

Nos parece mucho impuesto, si se tiene en cuenta lo gravado que se halla dicho fluido.

¿Será debido a la supresión de consumos?

Vivimos en el mejor de los mundos; no sabemos nada de nada, ni siquiera el plan económico del Ayuntamiento. En una palabra, *pagar y callar*, tal es nuestro sino; y mientras abunden los *asnos* el cacique irá bien montado. Todo tiene su fin y entonces...

— Para que no se diga que el Ayuntamiento permanece inactivo, ahí va una muestra.

Nuestro *magnífico*, mandó construir un coche para el transporte de carnes y con tal plausible motivo, *aumentó el impuesto de mataderos*, que hase traducido — muy lógicamente — en que los carniceros y tenderos (que son los perjudicados) aumentaran el precio de la carne.

Y el pueblo que vaya dando crédito a los cantos de sirena del *cacique*, cuando dice que no ha aumentado el reparto a los vecinos.

Y aún hay *benditos* que no se dan cuenta de que lo pagan centuplicado en la carnicería, tienda, etc., etc.

Ellos, únicamente ellos son los responsables.

Corresponsal

# CAMISERIA PUIG

PELAYO, 32 • BARCELONA

## Champagne HENRI BALIGANT y C<sup>o</sup>

Casa fundada en el año 1904

**EPERNAY**

REPRESENTANTES

EN ESTA COMARCA

**J. CUNILLERA e HIJO**

## DINOL : EXCELENTE TÓNICO

DINOL : Poderoso RECONSTITUYENTE

DINOL : De positivos resultados en la NEURASTENIA.

DINOL : Estimula el apetito y facilita la digestión.

DINOL : Da Salud, Alegría, Fuerza, Vigor

Depósito en Granollers : Farmacia del Dr. Trullás

## GALLETAS Y BIZCOCHOS

# CUNILLERA

PLAZA CONSTITUCIÓN, 28-GRANOLLERS

## LA AGRÍCOLA ESPAÑOLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS REUNIDOS  
Autorizada por R. O. de 25 Abril 1912

Capital social: Capital desembolsado:  
1.000,000 ptas. 325,000 ptas.

Seguro de cosechas contra el pedrisco.  
Seguro contra la muerte y robo del ganado caballar, mular, asnal, bovino, y especial de cerda, lanar y cabrío y transporte del mismo.

REPRESENTANTE  
**CLAUDIO SOLANES**  
OBISPO GRIVÉ : GRANOLLERS  
(Autorizado por la Comisaría general de Seguros)

## ACEITES Y JABONES

## Hijos de E. Barangé

FÁBRICAS EN :  
Granollers, Gerona  
Barcelona-Sans

## NEW-YORK SASTRERIA

CALLE DE FERNANDO, 42 : BARCELONA

Sastreria para caballeros, señoras y niños

GÉNEROS GARANTIDOS • PRECIOS MÓDICOS

Gran bazar  
de sastreria

# El Siglo XX

ROPAS HECHAS PARA CABALLEROS Y NIÑOS

CALLE DEL HOSPITAL, 1 y 3 - BARCELONA

Tocinería : Almacén de Granos Arroces : Azúcares

Comestibles : Carbones de todas clases Jabones Barangé

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

Aceites Regás

## JOSÉ TORRUELLA

Plaza de San Juan, 1 CARDEDEU



## ESTEBAN CAMILLO

Calidad superior : Especialidad en pastas finas

EXPORTACIÓN A PROVINCIAS

CALLE DE PRIM, 87 GRANOLLERS